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主席歡迎各委員出席環境運動委員會（環運會）第 164 次會議。    

 

 

議程第一項：通過環運會第 163 次會議紀錄  

 

2.  秘書處沒有收到任何修訂建議，環運會第 163 次會議紀錄獲確認通過。  

 

 

議程第二項：減廢回收宣傳運動進度報告  

 

3.  許曉斌女士匯報「減廢回收 2.0」宣傳運動的工作進度。宣傳運動於 2020 年 6

月展開，為期兩年，以「慳多啲  點止三色咁簡單」為主題，分階段推廣不同

內容。第一階段主要介紹不同種類回收物及社區回收網絡。第二階段則推廣

「走塑」文化，配合環保署推出的「走塑」項目進行宣傳。現時兩階段的宣傳

工作正同步進行。  

 

4.  為配合整個宣傳運動，環保署與秘書處於 2 月推出電視宣傳短片並安排在不

同渠道播放，例如政府場地、環保署轄下的「回收環保站」和「回收便利點」、

商業大廈及私人屋苑等；以電郵方式發放至學校作校内推廣，以及把短片連結

網上平台廣告進行宣傳。截至 7 月，電視宣傳短片在 YouTube 頻道的觀看次

數約為 7 萬 2 千次，整體的網上宣傳曝光次數達 780 萬次。  

 

5.  許曉斌女士表示，ViuTV 將製作環保節目《識碳一定係咁嘆》，一連 10 集由男

子組合 Mirror 的隊長楊樂文先生 (Lokman) 和藝員岑樂怡女士擔任主持，以生

動有趣、貼近年輕人喜好的拍攝手法「軟銷」環保訊息。環運會將贊助其中兩

集半的内容，重點介紹環保署的社區回收網絡和回收物的下游處理，以及推廣

廚餘回收和有機資源回收中心 O · PARK1。節目預計於今年 11 月至明年 1 月

期間播放。此外，秘書處亦邀請環運會宣傳工作小組委員鄭律韻女士夥拍兩位

網絡紅人陳國熙先生 (Jerry C)和陳俊藝先生 (Smith)拍攝一系列題爲《環保習慣

咁簡單》的短片宣傳環保訊息。兩位網絡紅人將會攝錄自己的回收習慣，例如

把回收物分類、使用入樽機和到訪「回收便利點」等，並製成短片；而鄭女士

將擔任主持給予他們環保意見。此系列的短片將於今年 9 月在社交平台推出，

屆時亦會邀請網民參與回收挑戰，在社交平台分享自己的綠色習慣，首 100 名

參加者將獲贈紀念品以作鼓勵。  

 

6.  許曉斌女士續匯報，第二階段主力推廣「走塑」文化，前期重點宣傳「塑膠回

收先導計劃」和「入樽機先導計劃」，兩項計劃的宣傳工作正繼續進行。「塑膠

回收先導計劃」的前期宣傳對象為該服務範圍內的三區居民，接下來秘書處將

透過宣傳短片主力向外傭介紹計劃的服務内容，例如家居塑膠回收種類和回

收地點，短片將以英文旁述配上菲律賓文或印尼文字幕播出。秘書處將安排在

外傭組織、外傭經常瀏覽的社交平台播放短片和邀請印尼籍網絡紅人 Ms 

Nikmatul Rosidah 在其 YouTube 頻道進行宣傳。而「入樽機先導計劃」的宣傳

工作則包括巴士站廣告、商場電子海報和推出社交平台貼文。此外，環保署於

7 月展開「管制即棄膠餐具計劃」的公眾諮詢，爲期兩個月，秘書處已配合環
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保署推出一系列線上線下的宣傳工作，包括製作電視宣傳短片並安排在不同

渠道播放 ;於網上平台、地鐵和報章雜誌推出宣傳廣告，在「大嘥鬼」Facebook

專頁推出一系列相關貼文，並將聯同其他政府部門吉祥物一起宣傳，邀請公眾

參與諮詢。  

 

7.  許曉斌女士表示，視乎疫情發展，下一階段將計劃在週末於不同地區進行與民

同樂的回收活動。秘書處正製作一款加入了環保回收資訊的棋盤遊戲，讓市民

在玩樂的同時學習回收知識。該款遊戲將在地區活動中以獎品形式派發，市民

亦可使用綠綠賞積分於「回收便利點」換領。許女士續表示，整個宣傳運動的

最後階段將主力推廣廚餘回收，已安排環保署負責廚餘回收的團隊和策劃「減

廢回收 2.0」整體宣傳運動的承辦商 Golin 商討該階段的工作内容，並預計在

2022 年第一季或第二季展開宣傳。  

 

 

議程第三項：外賣走塑專責小組進度報告  

 

8.  陳慧女士匯報「外賣走塑」宣傳工作專責小組於 2020 年 10 月提出的三項建

議宣傳外賣走塑，最新進展如下：  

 

i . 建立網上平台羅列歡迎顧客自攜餐盒食店的資料，提供標貼讓參與食

店張貼於門口  

 

陳慧女士匯報，環保署代表及環運會主席於 2021 年 1 月 21 日曾就

建議諮詢餐飲業商會，商會普遍認為計劃（暫名「咪嘥盒食店」計劃」）

可行，但由於疫情關係，並非適當時機，故延後推出計劃。  

 

i i .  推行為期兩個月的先導計劃，在兩個試點提供一站式可重用餐盒借用

服務  

 

陳慧女士續匯報，環運會於 2021 年 6 月 28 日至 8 月 27 日期間在灣

仔稅務大樓及荃灣愉景新城兩個試點推行餐盒借用服務「 ben don 

go!」。稅務大樓有一個服務點，每日提供約 150 個餐盒；愉景新城則

有兩個服務點，每日提供共 250 個餐盒。環運會委聘了專業餐具清潔

承辦商提供一站式餐盒運送、清洗、消毒及收集服務，並透過活動管

理公司安排推廣員在服務點宣傳。  

 

服務使用者可於服務點以八達通支付港幣 20 元作為按金借用餐盒，

用後只需清空餐盒，便可交回服務點及透過八達通領回按金。參加者

每次歸還餐盒一個可獲一個蓋印，集齊 5 個並分享以所借用的餐盒盛

載外賣美食的照片到 Facebook 活動專頁，便可換領餐盒外帶袋一個。 

 

因應愉景新城及稅務大樓服務對象不同，秘書處在兩個試點採取了不

同宣傳策略。秘書處感謝鄧業煒女士促成環運會與愉景新城的合作，

除了免費借出場地作服務點外，亦在商場內的大熒幕、電子宣傳板等

推廣計劃。秘書處於週六及週日於愉景新城設有互動遊戲及工作坊，
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宣揚「外賣走塑」的訊息，並吸引更多人使用餐盒借用服務。此外，

秘書處亦邀請附近屋苑張貼活動海報，向居民宣傳有關服務。  

 

而稅務大樓方面，秘書處有向該處三座政府大樓的職員發放推廣電郵

（ eDM），更在稅務大樓職員的電腦屏幕保護程式上不時展示活動海

報。此外，稅務大樓大堂地面更貼上標示，引導參加者前往服務點。 

 

截至 2021 年 8 月 5 日，先導計劃累計借出餐盒約 2,200 個，推廣員

亦接觸近 8,200 位市民。在服務點進行的調查顯示，借用服務的使用

情況主要受幾個因素影響，包括（ i）在疫情期間，市民關注餐盒的衞

生情況；（ i i）不少市民有自備午膳或線上訂購外賣的習慣，不需借用

餐盒；以及（ i ii）市民對食肆是否接受自備餐盒存有疑惑。主席認為

此乃意料中事，但借用量尚算可以。  

 

主席認為餐盒借用服務嚮應政府管制即棄塑膠餐具的計劃，目前推出

先導計劃是最佳時機。他指出，市面雖然有較環保的替代品，但未能

源頭減廢，使用可重用餐盒是最佳選擇。  

 

委員認為在疫情影響下，計劃循序漸進地進行，效果已算不錯。副主

席認為秘書處可採取措施，如提供支持顧客自備餐盒的食肆的名單予

市民參考。他補充說，現時午膳繁忙時間服務點未出現排隊的情況，

倘日後計劃普及後，需考慮分散人潮的措施。委員則建議製作短片講

解承辦商清洗及消毒餐盒的流程，增加市民的信心。主席認為可探討

將餐盒存放在服務點附近的支持食肆。  

 

委員讚賞餐盒美觀，查詢餐盒是否需要同日歸還及損耗情況。陳慧女

士回應，借用餐盒後只要在服務點運作時間歸還並領回按金便可，以

愉景新城為例，服務點由早上十一時半運作至晚上八時半。餐盒損耗

的情況偏少，但留意到有市民寧願不取回按金而保留餐盒，目前約有

200 個餐盒尚未退還。委員認為若市民保留餐盒並養成自攜餐盒的習

慣倒也理想，但過往不少企業曾派發餐具，但領取者卻沒充分使用。

她認為計劃幫助大眾提高環保意識，但未能讓市民養成自攜餐盒的習

慣。主席表示，餐盒借用服務是先導計劃，試驗借用服務的運作模式，

服務省卻市民自攜餐盒上班及自行清洗的不便，且屬免費，值得試行。

至於市民借用餐盒後不歸還的情況，長遠而言需考慮成本問題。  

 

委員認為在稅務大樓推行是一個好的切入點，詢問秘書處是否打算計

劃先在兩個試點完成後收集數據，再決定日後的推行方向。陳英儂博

士回應，秘書處需要檢視計劃成效後，再研究計劃模式或優化方案。 

 

回應委員的提問，陳英儂博士表示，灣仔的小店普遍歡迎顧客自攜餐

盒。委員建議秘書處可多向灣仔的食肆宣揚計劃，鼓勵服務點附近食

肆張貼計劃標貼，註明「歡迎顧客自攜餐盒」，讓顧客無需擔心遭到

食肆拒絕。委員認同派發標貼可提升食肆在計劃中的參與程度。  
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委員分享，她學校推行餐盒借用服務多年，自攜餐盒到食肆買外賣時

很少遭到拒絕。她建議邀請意見領袖（KOL）拍攝短片協助宣傳。倘

推行計劃的下一階段，可考慮將若干數量的餐盒寄存於公司或機構部

門方便借用，或鼓勵企業為員工提供類似的餐盒借用計劃。她指出，

餐盒除了可盛載外賣外，也可盛載吃剩的食物。委員亦建議製作代言

視頻（Endorsement Video）提高大眾意識。主席亦表認同。  

 

[會後備註：因應委員的建議，秘書處已於 2021 年 8 月上旬邀得環運

會宣傳工作小組成員兼環保 KOL 鄭律韻女士拍攝計劃的宣傳片，並

於 8 月 13 日於活動和環運會 Facebook 專頁發放。秘書處同時於服

務點當眼處標示所有餐盒每天經專業清洗及清毒，及鼓勵稅務大樓附

近約 100 間食肆張貼計劃標貼，歡迎顧客自攜餐盒。整個先導計劃累

計借出餐盒近 4,000 個，推廣員接觸約 13,000 名市民。 ] 

 

 

iii .  邀請年青人以不同形式提倡「外賣走塑」  

 

環運會加入浸大與 Google 固有的合作計劃，邀請浸大傳理系學生為

六位藝人的 YouTube 頻道製作約六十輯短片，部分影片以環保為主

題。學生最終拍攝了十三輯與環保相關之短片，並已全部發放，主題

包括低碳生活、惜食及升級再造等。秘書處稍後會揀選部分短片在環

運會 Facebook 專頁分享。  

 

 

議程第四項：環運會轄下委員會／工作小組進度報告  

 

I. 宣傳工作小組   

 

9.  陳慧女士報告，秘書處在 2021 年於香港開電視，透過冠名贊助、植入式廣

告、電視資訊視窗（ roller window tips）等不同形式，在各合適的開電視節目

宣傳不同環保訊息，例如外賣走塑、惜物、減廢減碳等。一輯四集有關家居

低碳節能設計的電視資訊視窗片段亦已於 5 月播放。而另一冠名贊助之節目

《追素解決師》以及兩集植入式廣告已於 6 月播放。其他贊助節目將於 9 月

及 10 月陸續播放。  

 

10.  陳慧女士續報告，秘書處已於 7 月推出《環保好「傭」易》 (Eco-trendsetter)

宣傳活動，向外傭宣傳綠色生活，整個活動分為三部分，分別為推出（ i）家

居低碳生活短片；（ ii）網上有獎問答；以及（ i ii）短片拍攝比賽。宣傳工作

除了於線上進行，線下亦與不同機構及外傭團體合作，包括港青、Jollibee 等，

以增加活動曝光率。菲律賓領事亦協助於網上宣傳此活動，秘書處則於假日

在外傭聚集點向外傭派發印有日曆的宣傳書籤。  

 

11.  陳慧女士匯報，「環保友」(ECFriends)社交媒體專頁自 2020 年 6 月 5 日 (世界

環境日 )成立，專門以有趣方式介紹獲環保基金資助之項目。新的媒體管理公

司 Create&Yay 革新了專頁的風格、內容及廣告投放策略，令追隨人數有明顯
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增長，現時追隨者已逾 7 300 人。此外，秘書處於 2021 年 2 月 23 日開設之

「環保友」討論群組，現時有超過 900 位成員，群組內的交流更頻繁，內容

更豐富。  

 

12.  陳慧女士匯報秘書處正籌備全新「ECC 低碳飯局」網上節目，並感謝主席、

陳美娟女士、葉頌文先生及譚劉清儀女士參與拍攝。主席為此節目主持，每

集邀請不同嘉賓分享與環保相關之主題。秘書處已預先錄製短片，現時正進

行短片後期製作，預計於 9 月以預錄直播 (Live-broadcasting)形式於環運會及

煤氣公司低碳 Action (Low Carbon Action) Facebook 專頁播放，希望吸引觀

眾於午膳時間收看，並參加節目中的互動環節。  

 

13.  陳慧女士表示，秘書處、環境保護署及食物環境衛生署已於 2021 年 6 月探

討 2021 年年花銷售點的協調工作及收集回收物等安排的改善之處，三方將

於 9 月進一步討論和制定 2022 年綠色年宵的安排。  

 

 

II.  香港環境卓越大獎委員會   

 

14.  陳慧女士介紹環運會第 11/2021 號文件。委員備悉香港環境卓越大獎委員會

的工作進度報告。 2020 香港環境卓越大獎的評審工作已於今年六月圓滿結

束。陳慧女士感謝環境運動委員會主席及副主席、香港環境卓越大獎委員會

主席及教育工作小組召集人擔任最終評審團主席。  

 

15.  陳慧女士匯報 2020 香港環境卓越大獎各獎項的申請情況及評審結果。香港

環境卓越大獎頒獎典禮將於 2021 年 10 月 28 日下午於香港會議展覽中心，

以網絡及實體混合模式舉行。香港環境卓越大獎及香港綠色創新大獎金獎得

獎者和傑出綠色菁英將獲邀親身出席頒獎禮，其他得獎者將獲邀參與網上直

播典禮。秘書處將視乎疫情發展，適時調整有關安排。  

 

16.  陳慧女士續報告，香港環境卓越大獎委員會於 2021 年 7 月揀選香港生產力

促進局聯同商界環保協會為 2021 香港環境卓越大獎的技術顧問。  

 

17.  陳慧女士簡介香港綠色機構認證計劃的參與情況，以及 2021 認證計劃的技

術顧問所更新的載於減廢和節能證書評審報告中的強制及非強制措施。其

次，技術顧問參考了香港環境卓越大獎委員會的意見後，將加強向申請清新

室內空氣證書的機構宣揚改善通風措施，以提升環境衞生應對疫情。  

 

18.  陳慧女士報告，在宣傳工作方面，認證計劃免費網上簡介會將於 2021 年 8 月

19 日舉行，除介紹各證書的最新環保措施要求，也邀得獲綠色機構名銜的公

司代表分享成功經驗。另外，不少去年獲香港環境卓越大獎的公司免費借出

電子宣傳板推廣認證計劃。秘書處亦於一些戶外場地的當眼位置懸掛海報及

橫額，希望吸引更多公司及機構參加。  
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19.  委員表示香港環境卓越大獎獲獎機構的環保表現持續進步，期望未來有更多

公司及機構參加。主席認同獲獎機構的環保表現出色。  

 

[會後備註：因香港近日疫情緩和，香港環境卓越大獎委員會通過邀請香港環

境卓越大獎及香港綠色創新大獎的銀獎及銅獎得獎者親身出席頒獎禮。 ] 

 

 

III.  教育工作小組   

 

20.  陳慧女士介紹環運會第 12/2021 號文件。委員備悉教育工作小組的工作進度報

告，包括 2021 香港環境卓越大獎  -  學校界別的顧問服務招標內容及結果、學

生環境保護大使計劃 2020/21 學年的實體活動舉行情況及新學年的報名安排、

環保風紀計劃的檢討報告內容，以及為大專學生舉辦的「無塑可能創新方案」

的比賽詳情。她續報告，秘書處在 6 月曾出席深水埗學校聯絡委員會會議，並

將會在 12 月參與假香港會議展覽中心舉行的「學與教博覽 2021」，向更多學

校推廣環運會的學校環境教育活動。  

 

21.  委員介紹香港綠色建築議會的「綠建環評」計劃內容。他表示，學校能透過參

與這個計劃有效推動環保教育，他並建議在制定 2021 香港環境卓越大獎  -  學

校界別的評審準則時考慮讓有參加「綠建環評」的學校取得額外分數；而在評

核申請認證「綠建環評」的學校時，他們亦會為有參與香港環境卓越大獎的學

校給予額外分數，以鼓勵更多學校參加上述兩個計劃，共同推動可持續發展環

境教育。  

 

22.  主席同意並請秘書處與委員在會後跟進有關安排。  

 

[會後備註：秘書處已採納上述建議，讓參加「綠建環評」的學校可以在 2021

香港環境卓越大獎  - 學校界別評審時取得額外分數。 ] 

 

IV.  環保教育和社區參與項目審批小組   

 

23.  陳英儂博士介紹環運會第 13/2021 號文件。委員備悉 2021/22 年度首輪申請於

2021 年 5 月 14 日開始接受申請，並於 2021 年 6 月 21 日截止。是輪申請共接

獲 124 份申請，預計申請機構最早可於 2021 年 10 月得悉申請結果。  

 

24.  陳英儂博士介紹是輪申請新增兩個特定主題「清新空氣藍圖」及「綠色運輸」。 

 

25.  陳英儂博士續表示，秘書處已於 2021 年 5 月 28 日以網上形式舉行「環保教

育和社區參與項目簡介會」，簡介申請須知、不同特定主題，包括新增的「清

新空氣藍圖」及「綠色運輸」，以及擴展「清潔海岸」項目範疇，共有 82 名來

自不同機構及學校的代表參與。另外，秘書處亦已於 2021 年 4 月 20 舉行了

網上工作坊，向於上一輪申請獲批資助的機構講解遞交會計文件時應注意的

事項及其他行政事宜。工作坊共有 45 名機構代表出席。  
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議程第五項：其他事項  

 

26.  委員並無提出其他討論事項。  

 

 

議程第六項：下次會議日期  

 

27.  下次會議日期容後通告。  

 

28.  議事完畢，會議於上午 11 時 20 分結束。  

 

 

環境運動委員會秘書處  

2021 年 9 月  


